

**PASA AL SENADO**

Transición energética bajo control del Estado

El pleno de la Cámara de Diputados aprueba la reforma energética impulsada por el expresidente Andrés Manuel López Obrador, revirtiendo la de 2013, con lo que fortalece a Pemex y a la CFE, elimina su estatus de empresas productivas y asigna al Estado la responsabilidad de la transición energética. Aunque permitirá una participación privada del 46% en la generación eléctrica, el Gobierno tendrá el control mayoritario. Además, el litio será reservado exclusivamente para uso estatal. **Pág. 17**



DIPUTADOS DAN LUZ VERDE A REFORMA ENERGÉTICA

Pemex y CFE otra vez serán entes públicos

FOTOS: ROMINA SOLIS

PATRICIA RAMÍREZ

Luego de que AMLO intentó dos veces pasar esta modificación, esta vez sí pasó en San Lázaro

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó finalmente la reforma energética propuesta en su momento por el expresidente Andrés Manuel López Obrador y que da marcha atrás a la reforma energética de 2013.

Luego de dos intentos de hacer pasar las modificaciones en materia del manejo del sistema energético nacional rechazadas, ya con la mayoría calificada en esta Legislatura la propuesta fue avalada en los términos en los que presentó el expresidente en el marco del Plan C.

Tras una larga lista de oradores, los legisladores federales de Morena, Partido del Trabajo y Morena dieron luz verde la reforma constitucional con 353 votos a favor y 122 en contra del PAN, PRI y Movimiento Ciudadano y se aprestaban para desahogar los cientos de reservas que se presentaron al dictamen.

La reforma a los artículos 25, 27 y 28 de

Se establece que el Estado asumirá la responsabilidad de la transición energética y reducirá las emisiones contaminantes

la Constitución busca recuperar el carácter público de Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad (CFE), eliminando la categoría que se les había asignado de empresas productivas, lo cual limitaba su actuación frente a las empresas privadas.

Respecto al Sistema Eléctrico Nacional (SEN), se establece que ningún caso, particulares tendrán prevalencia sobre la empresa pública del Estado, cuyo principal objetivo es cumplir con su responsabilidad social y garantizar la continuidad y accesibilidad del servicio público de electricidad.

Se establece que el Estado asumirá la responsabilidad de la transición energética, implementando políticas para reducir las emisiones contaminantes y promover el uso sostenible de las fuentes energéticas nacionales. En ese sentido, se plantea la planificación y el control estatal del sistema por lo que se garantiza el suministro a toda la cadena de valor con un enfoque en seguridad y autosuficiencia energética.

Asimismo, se aclara que las funciones que el Estado ejerza de manera exclusiva no constituirán monopolios y se pretende fortalecer a la CFE y Pemex para que tengan un papel central en el sector energético del país. La reforma determina también que en materia de transmisión y distribución de energía eléctrica.

La partición del Estado continuará con 54% de la generación eléctrica, mientras



Oposición le reclama a Dolores Padierna, vicepresidenta de la Cámara de Diputados.

que empresas privadas aún podrán distribuir 46 por ciento de la electricidad que se utiliza a nivel nacional, mediante planeación y esquemas claros en los que se prioricen las necesidades del pueblo de México, así como la sustentabilidad.

También se incluye la regulación en el uso del litio, el cual será reservado para uso del Estado, lo cual se establecerá en el artículo 27. Mientras que, el artículo 28 especificará que el litio y el internet que se provea a través del Estado no podrán ser parte de ningún tipo de monopolio, derivado de que sus funciones son áreas estratégicas del Gobierno de México.

TERCER INTENTO

En 2018, recién llegado al gobierno, el pre-



CLAUDIA SHEINBAUM

PRESIDENTA DE MÉXICO

La reforma recupera la capacidad del Estado para proveer el servicio de energía al país con base en una empresa pública."

sidente Andrés Manuel López Obrador envió esta misma reforma constitucional a la Cámara de Diputados, pero no logró alcanzar la mayoría calificada para avalarla. En 2021, lo intentó de nueva cuenta, esta vez a través de una reforma secundaria a la Ley de la Industria Eléctrica, que fue declarada inconstitucional por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Esta vez la reforma constitucional sí pasará, aunque seguramente habrá recursos ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la que sin embargo está todavía enfrascada en la Reforma Judicial.

AGRIO DEBATE

Durante el debate el morenista Ignacio Mier consideró que al aprobar la reforma se preservará la seguridad y la autosuficiencia energética al menor precio posible; es decir, ya no más lucro con la energía. "Hoy se tiene la oportunidad histórica

de acuñar, con el voto a favor, un nuevo episodio en la vida pública y ser recordados porque se fortaleció la rectoría del Estado sobre los recursos naturales para el beneficio del pueblo", dijo.

Pero el panista José Guillermo Anaya Llamas advirtió que entre las consecuencias negativas que se darán con la reforma son: mayor inflación, aumento a la canasta básica, el recibo de la luz, la gasolina y combustibles más caros. "Con esto, el monopolio del Estado lo único que tendrá es más corrupción, más ignorancia y, por supuesto, en perjuicio de las y los mexicanos. Acción Nacional va a votar en contra de estas arbitrariedades".

